

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Jueves 19 de Marzo de 1874.

Número 4203.

ADVERTENCIA.

Habiendo formado el día 1.º del presente mes un contrato particular con la plana de anuncios de este periódico y con los que se publiquen también en la tercera incluso los comunicados, se pone en conocimiento del público para que las personas que necesitan hacer uso de estos medios de publicación, se entiendan para el ajuste con el encargado que el dueño del contrato tiene en esta redacción durante las horas de despacho.

DONATIVOS.

A continuación insertamos con gran placer la siguiente carta y lista de suscripción que, para aliviar las desgracias de los valientes soldados que pelean en el Norte contra las huestes carlistas, nos remite el Sr. D. Juan Moreno Ayala, procedente de los donativos hechos por los alumnos del colegio de primera enseñanza que dirige, y que ayer como dijimos no pudimos insertar.

Bien puede comprenderse la satisfacción que hemos sentido al leer la referida comunicación, y al tener en cuenta los caritativos sentimientos que se abrigan en el corazón de estos niños, los cuales al seguir los elevados consejos y santas máximas de su profesor, emprenden un camino tan digno de elogio.

Reciban los donantes y su apreciable director nuestra más entusiasta felicitación por su patriótico comportamiento, que debe tener en cuenta aun las personas mayores, como un noble ejemplo que le dan los tiernos discípulos del Sr. Ayala:

Dice así:

COMUNICADO.

Almería 17 de Marzo de 1874.

Sr. Director de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mío: Los alumnos de este establecimiento remiten á V. por mi conducto la adjunta cantidad de 219 rs. con que contribuyen para el socorro de los heridos del ejército del Norte.

FOLLETIN.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA.

por J. Luciano Comatz, de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Afortunadamente no estalló, y á pesar de su enorme peso no produjo en el suelo más que un hundimiento de uno ó dos centímetros.

Al principio, pues, estaba la muralla bastante mal «artillada», y hubo precisión de reemplazar con toda prisa y bajo el fuego enemigo los cañones de á 13 por piezas de mayor alcance. Noche y día trabajaban los sitiados en este cambio de artillería, lo que ocasionaba á veces vivas alarmas, porque descubiertos por el enemigo estos trabajadores nocturnos, se veían repentinamente obsequiados con nutridísimos disparos de cañón. Esto duraba una hora á hora y media, después volvía á reinar la calma, porque bien

Corto es el presente; pero á mi juicio muy digno de aprecio si se tiene en cuenta que es ofrecido por algunos niños á quienes ha bastado que se les indique tan buena obra, para que la pusieran en práctica, entregando á la comisión, que entre sus compañeros designaron, la suma que cada uno ha podido facilitar.

He tenido dos motivos de satisfacción con este hecho: el de contribuir del modo que me ha sido posible á su buen propósito y el haber apreciado con cuanta facilidad se despiertan los buenos sentimientos en el corazón de los niños, de los que puede esperarse mucho cuando no se pierde de vista su educación moral.

De Vd. afectísimo S. S. Q. B. S. M.,

Juan Moreno Ayala.

SUSCRICION para el socorro de los heridos del ejército de la Nación en la guerra contra los carlistas.

DONATIVOS EN METÁLICO.

Rs. vn.

Suma anterior..... 208

Alumnos del Colegio de primera enseñanza de Don Juan Moreno Ayala.

D. Joaquín Ramon Hernandez..	21
» Miguel Gimenez.	6
» Francisco Fernandez.	8
» Aurelio Magias..	4
» Manuel Campana.	4
» Emilio Tortosa.	4
» Joaquín Giménez.	4
» Emilio Garcia de la Mata.	4
» Tomás Terriza.	2
» Antonio Burgos.	4
» Gerónimo Rodriguez.	4
» José Rodriguez.	2
» Francisco Rodriguez.	2
» Eudasio Santaolalla.	2
» Antonio Santaolalla.	2
» José Durban.	8
» Francisco Bocanegra..	8
» Emilio Alvarez.	2
» Andrés Miguel Tovar..	20
» Andrés Diaz.	2
» Francisco Diaz.	2
» Emilio Moreno.	2
» Miguel Canto.	2
» Rafael Burgos.	2
» Vicente Burgos..	2
» Felipe Burgos.	2
» Santiago Peidró.	4

podía considerarse como calma relativa el no oír despues de un ruido infernal mas que el cañonazo de alepta que de una y otra parte se disparaba de cuarto en cuarto de hora. A las seis ó sétimo día las piezas de á 21 de la puerta de San José pudieron romper el fuego contra las baterías de los Molinos, de la Piqueta y la Media Legua, y poco despues estuvieron tambien en disposicion de emprender la ofensiva los baluartes de «Cantarrana» y «Constitucion.» El primero dotado con un monstruoso cañon Armstrong que dirigia sus fuegos sobre Media Legua.

El general Ferrer no se daba un punto de reposo de dia ni de noche, dirigiendo en persona todos estos trabajos de artillería, que antes se hubieran terminado á no haber sido tan limitado el número de trabajadores.

Para reunir estos, la Junta dispuso registros escrupulosos en las cuevas y grutas de Galeras y en los edificios donde se habian refugiado las mujeres, los viejos y los niños. Esto ocasionaba á veces escenas y equivocaciones curiosas y grotescas, descubriéndose aqui, bajo las faldas de una mujer, una cabe-

» Enrique Vivas.	4
» Manuel Solana..	8
» Eustaquio Rios.	8
» Francisco Lopez.	2
» Antonio Aquino.	4
» Cristóbal Pintefio.	2
» Rafael Martinez.	8
» Manuel Real.	4
» José Real.	2
» Ramon Durban.	8
» Antonio Ramirez.	4
» Sixto Ramirez.	2
» Antonio Carabia.	2
» Manuel Lopez.	2
» F. M.	30

Total..... 427

DONATIVOS EN EFECTOS.

Una señorita, hilas y trapos.
Un bombero de la 6.ª, seis botellas de vino.

PARTE OFICIAL.

Día 15 de Marzo.

Hoy no publica la «Gaceta» respecto á la guerra carlista mas que el siguiente párrafo comunicado por el ministerio de la Guerra:

«Los telegramas recibidos en este ministerio hasta la madrugada de hoy no contienen noticias de interés relativas á la insurreccion carlista.»

La «Gaceta» publica un decreto del ministerio de la Gobernacion disponiendo que en los casos de interrupcion del cable de Lisboa á Vigo se establecerá como tasa provisional de tránsito para España, para los telegramas que procedentes del cable de Caravellos cursan por dichas líneas para seguir por el cable de Vigo ó vice-versa, una peseta y 50 céntimos para los de 20 ó menos palabras, y 75 céntimos de peseta por cada 10 palabras ó fraccion de ellas para los que excedan de ese tipo, pudiendo aplicarse estas tasas desde el día 16 de febrero, fecha de la interrupcion del cable.

Por el ministerio de Hacienda se ha mandado que las sociedades ó compañías de ferro-carriles que por virtud de lo establecido en el decreto de 14 de febrero último deben satisfacer el importe de los sellos correspondientes á las obligaciones emitidas sin este requisito, con mas el interés del 6 por 100 en concepto de demora, verifiquen el ingreso del mismo en efectivo metálico en las cajas de las ad ministraciones económicas de las provincias en que las sociedades se hallen

za barbuda perteneciente á un vigoroso miliciano, y apareciendo allí en un rincon, entre un gran monton de estopa, una cabeza y unas facciones de la exclusiva propiedad de algun señor, que habia pertenecido á la Junta ó á cualquier otro cuerpo oficial del canton murciano.

(Se les arrojaba de un punto y huían á otro! Era como el tonel de las Danaides. En fin, una vez reunidos para estos ú otros trabajos, bajo el pórtico que daba entrada al local de la Junta, se oía con seguridad retumbar la voz vibrante y vigorosa de Eduarte que les dirigia un sermón, erizado de citas de la revolucion francesa del 89, sobre las tristes consecuencias que podrian seguirse de su cobardía, etc., etc., y todos aquellos hombres que no tenían nada de cobardes, todo lo contrario, sino que habian ido á las cavernas ó á la Jarcia á dar un abrazo á sus familias y reposar un poco, subian casi entusiasmados á las murallas, á la muerte.

Los que habian trabajado así una vez no tenían ya el volver. Su valor se habia despertado,

domiciliadas ó en la de esta capital, si así les conviniese.

Ha sido nombrado para la cátedra de psicología, lógica y filosofia moral vacante en el instituto de Osuna, D. Juan Alvarez Vega, y se ha declarado desierto por falta de aspirantes el concurso anunciado para proveer por traslacion de geografia e historia, vacante en el mismo instituto.

PORVENIR DE ESPAÑA.

Tiene mucha razon la *Gaceta de los Caminos de Hierro* al aconsejar que no se desconfie del porvenir de España, cuyos elementos de produccion, debidamente desarrollados á la sombra de la paz y de una inteligente administracion, son harto poderosos para que podamos prometernos un buen resultado en no largo periodo. Pero son indispensables condiciones para alcanzar tales fines en primer lugar el restablecimiento de una paz duradera, lo cual hoy no nos atreveriamos á garantizar, aun en el caso de ser prouto dominada la insurreccion carlista, dado que vemos en otros conceptos acumuladas en el horizonte político demasadas nubes, que nada bueno dejan presagiar. En segundo lugar nos hace desconfiar tambien algun tanto la experiencia que tenemos respecto á la marcha generalmente seguida por las diversas administraciones que se han sucedido en el manejo de los intereses del Estado; porque la verdad es que, despues de predicar las mas bellas y seductoras teorías, al llegar al terreno práctico no hemos visto mas que decepciones vergonzosas, convirtiéndose los predicadores en nuevos explotadores del país, enormemente oprimido con todo linaje de cargas y gabelas, que han llegado ya á ser insoportables.

Mas sin embargo de nuestra justificada desconfianza en el porvenir, convendremos de buen grado con nuestro ilustrado colega en la existencia de los grandes elementos que aun restan á España, para poder restañar las profundas heridas causadas por tantos años de desquiciamiento y desórden. Por eso acogemos gustosos las siguientes frases dirigidas al país, para que

En cuanto á los tímidos que, dotados de la ligereza de Aquiles, lograron escapar á las requisas de la Junta, se les dijo por fin en paz entre la faldamenta mujeril ó en las salas del cuartel de Guardias marinas. De modo que puede afirmarse que los trabajadores y los artilleros de las murallas y fuertes fueron desde este momento los mismos durante toda la defensa, y para ellos no habia mas descanso que el que se dignaba acordarles la artillería enemiga, porque jamás fueron relevados, y aponas si se lograba á fuerza de trabajo reemplazar la baja de un artillero muerto ó herido.

El general Contreras puede decirse sin exageracion que vivía en la muralla. A todos los que le interpeaban sobre esto ó el otro asunto del servicio en los ruros instantes en que aparecia en la cueva, residencia de la Junta, respondia imperturbable: «¡Justo! ¡Justo! venid á almorzar conmigo á la puerta de San José, y hablaremos de eso.»

(Continuará.)

no desconfie en absoluto de su porvenir:

«Hoy, dice, tenemos las ventajas que nos han producido, aunque á mucha costa, la libertad y el progreso. El capital intelectual del país es muy superior al de entonces, el capital mayor por la desamortización y por el desarrollo del trabajo; la industria manufacturera acaba de probar en Viena que no han sido perdidos los últimos 35 años; la riqueza minera es ahora conocida y apreciada, pudiendo desarrollarse en poco tiempo y reparar ella sola todos nuestros desastres; y la agricultura, por efecto precisamente de su mismo lamentable atraso, puede convertirse en otra copiosísima fuente de prosperidad.

«Por regla general, la superficie vegetal de España está agotada, y esta es sin duda alguna una de las causas de nuestra decadencia en los siglos XVII, XVIII y en el presente. Las civilizaciones del Oriente, la griega y la romana han desaparecido porque esquilmaron su suelo, por cuya razón fueron á buscar recursos en las colonias, en la anexión de otros pueblos como colonias, lo que les ocasionó numerosos enemigos y al cabo su propia debilidad y su ruina.

«Por el contrario, la pasmosa prosperidad de los Estados Unidos procede fundamental y especialmente de la virginidad y gran extensión de su suelo, que si bien comienza á esquilmarse en algunos Estados, cuenta todavía con inmensos territorios vírgenes.

Pues bien, España cuenta también con este grande é inmediato recurso. Como hemos indicado hace poco, esta ventaja la debe á su mismo atraso agrícola; con sus malos arados ha penetrado solo una capa muy delgada de su suelo, y el perfeccionamiento del cultivo encontrará todavía virgen el terreno ahondando las labores y asegurando al mismo tiempo las cosechas tanto mas efímeras y contingentes cuanto mas someras quedan las raíces de las plantas. Y esta no es una vana teoría: los árboles y la vid resisten la sequía mas que los cereales por esa razón; y en cuanto al aumento de productos con las labores hondas, ahí está el ejemplo elocuente de las tierras francesas hoy dedicadas al cultivo de la remolacha alternando con la siembra del trigo. Las mismas tierras que hace treinta años producían aun menos que las nuestras, soportan hoy una contribución anual de mil novecientos cincuenta francos por hectárea, pues pagan al Fisco 65 francos por cada 100 kilogramos de azúcar, y cada hectárea produce 40,000 kilogramos de remolacha que dan 3,000 del indicado dulce. (1) Esto sin contar con la contribución industrial y de inmuebles que pagan las fabricas.

«Hoy el gran recurso de los pueblos es el aumento de la producción, y en este sentido España tiene elementos con que no cuenta ninguna otra nación de Europa.

Además de su inmensa riqueza minera, además de la relativa virginidad de su suelo, y por lo tanto de su, no solo posible, sino fácil aumento de productos, tenemos una luz y un sol que nada enastan, y que otras naciones no pueden obtener con toda su

(1) La prosperidad de esta industria es tal en Francia, que hoy se piensa en canalizar el jugo de la remolacha, para economizar su transporte, y hasta se ensayan los medios de trasportarlo por medio de máquinas aspirantes, hasta distancias de veinte kilómetros.

ciencia, todos sus capitales y toda su inteligente actividad.

«Por lo tanto, los países que como el nuestro cuentan con tan poderosos elementos de riqueza, tienen siempre crédito, pasados que sean esos períodos de profunda perturbación como el que estamos atravesando.»

LA GUERRA CIVIL.

Sin noticia importante de la guerra, y ante la expectativa de los sucesos que se preparan en el Norte, palidecen los de las demás comarcas de España, y su importancia es seguramente muy secundaria, aunque no sea indiferente. No puede serlo, y menos para Cataluña y todo el Oriente de la Península, y para el Gobierno, que necesita entretener allí algunas fuerzas que le serian muy útiles en el Norte; sufre aquel país, pero no es en él donde está el núcleo de la guerra.

En las márgenes del Somorrostro y del Nervion, estan hoy como en 1836, fijas las miradas de todos: allí estaba y allí está en el grueso del ejército liberal, como estuvo y está el del ejército carlista; allí estuvo don Carlos como hoy está su nieto, y la causa liberal tiene de general en jefe al presidente del Poder ejecutivo.

Grande era el empeño de los carlistas por apoderarse de Bilbao, y no menos grande lo es hoy, como era y es necesario también salvarle. Si unos se aprestan con tesón á conquistarlo, otros se han decidido á impedirlo, sin que arredren al soldado liberal las posiciones formidables que se le opongan: sabe ya cómo se ganan. Sufre como en 1836 los rigores del tiempo, vé, como entonces, cubiertos los campos de nieve, y si no está en este marzo con pantalón de verano como en aquel diciembre, no le sobra el abrigo.

Háblase mucho, y con sobrada ligereza de operaciones en que quizá no se haya pensado, de planes de los carlistas, de expediciones, de golpes de efecto, hasta de cuanto place inventar á la imaginación mas fecunda; de todo nos ocupariamos gustosos; pero debemos atenernos á los hechos y hasta á lo que la lógica y la necesidad considera como probable, y no separarnos de los 9 kilómetros que hay de Somorrostro á Portugalete por las Carreras y Nucedal, que es hoy el principal teatro de la guerra. Podrá variar como la conveniencia aconseja, pero siempre será Bilbao el objetivo.

Las mismas suposiciones que hoy se hacen, los mismos planes que se inventan, con mas ó menos fundamento, se hicieron y se inventaron en 1836.

(Imparcial.)

CARTAS DEL NORTE.

Castro-Urdiales 12.

Mis queridos amigos: Obedeciendo sin duda á la natural inclinación que algunos periódicos sienten hácia el elogio de los centros oficiales, se ha dado la estúpida noticia de que habia en Santander 10.000 camas dispuestas para este ejército y otras 8.000 mas que muy en breve habrianda remitirse á aquella plaza. Qué lástima no sea cierto el anuncio! Desgraciadamente, esas 18.000 camas quedan reducidas á 100 en cuanto se trata de habilitar un hospital en Somorrostro, y aun para completarlas cuentan los dignos jefes de sanidad con cien tablas ó camas de hierro de los entregados tan generosamente en la redacción de nuestro periódico por el humanitario pueblo de Madrid.

Precisamente ayer llegó el sub-inspector de sanidad, Sr. Boix, y con él estuve recorriendo los hospitales y haciendo recuentos y cálculos, para averiguar cual es en definitiva el material

sanitario de que podemos disponer. Si mañana se diera una acción y tuviéramos pérdidas considerables, podríamos disponer en junto de 400 camas para los heridos, y para ello habíamos de acumular los recursos oficiales, los del pueblo de Castro y los que debe el ejército á los donativos del vecindario de Madrid, sin contar con que de esas 400 camas 100 estarian sobre el suelo.

Es necesario que no se engañe á la opinión, remitiéndole ilusorios desahogos. Mas vale en esto pecar por carta de mas que de menos; pues en último resultado, el escaso de recursos cederia en beneficio de nuestros soldados y en aumento del material para nuestros hospitales, que no andarán muy sobrados.

El movimiento de tropas que se nota en esta villa y en sus inmediaciones; las órdenes que se comunican á los cuerpos y lo bonancible del día, que parece indicar cambio favorable de tiempo, todo me induce á creer en la proximidad de la lucha, tanto mas ruda cuanto mas se haga esperar, puesto que los carlistas aumentan los medios de resistencia á medida que nosotros aumentamos los de ataque. Por otra parte, la naturaleza de las posiciones que aquellos ocupan exige grandes esfuerzos de nuestros batallones, y estos no pueden avanzar ante un enemigo tan resguardado sin experimentar considerables pérdidas. ¿Dónde les acomos laremos? ¿Habrá para todos un lecho? Hé aquí mi duda, justificada por los temores que abrigan también los jefes y oficiales de la sanidad militar. Si pudiéramos disponer ya aquí de 800 camas para los heridos de algun cuidado, esto nos tranquilizaria pues por muchas que las bajas fueran, los heridos restantes no habrían de ser tan graves que no pudieran ser trasladados sin riesgo á Santander ú otro punto próximo. Pero á juzgar por los informes que me han dado los mismos jefes de la sanidad, no hay esperanza de que en muchos días reciban utensilio de hospitales.

Tal vez se acuste alguien de mis cálculos creyéndolos exagerados. Quien así piense ignora la importancia que tiene la guerra en este rincón de Vizcaya y la trascendencia de las operaciones que se preparan. Si los carlistas aguantan el empuje de nuestro ejército y sufren, como espero, una sangrienta derrota, tendré por seguro que la guerra cambiará aquí de aspecto, reduciéndose sus proporciones.

Las bajas del primer encuentro han de corresponder por lo tanto á la importancia de la operación, y de aquí mis temores para la asistencia de los heridos.

Hoy he visitado á siete de los jefes y oficiales heridos, que siguen adelantando en su curación. Escuso decirlos que he puesto á su disposición cuanto á mi cuidado ha venido, mandándoles desde luego á todos algunas botellas de vinos generosos para su convalecencia. Cuando termine esta grata misión, os mandaré una relación de todos ellos. Y por cierto que mi carta del día 7 se ha publicado con la errata de cuatro en vez de cuarenta que era el número de jefes y oficiales heridos asistidos en las casas particulares de Castro en aquel día. Despues han marchado algunos: pero todavía quedan cerca de 30.

Al cerrar esta carta me dice un oficial de marina que una goleta está haciendo fuego en el abra de Bilbao, él ha contado siete cañonazos, que se oyen perfectamente desde la punta del faro. Alcazar, que ha ido esta mañana al campamento, nos dirá la causa y el resultado de ese suceso. Yo cierro la carta y voy al faro, tanto para oír el cañoneo, como para esperar á Mazón, que llega hoy con la segunda remesa de donativos, según aviso que he tenido de Santander.

Vuestro siempre, Araus.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

Se va comprobando que en el ataque del 25 el general Moriones solo pudo disponer de 6.000 hombres contra 15000 carlistas, por tener el resto de las fuerzas ocupadas en defender la línea-ferrea en una estension de 19 kilómetros para asegurar la recepción de víveres y municiones; que los carlistas se relevaban con frecuencia, y la línea que fué preciso atacar tiene una estension de siete kilómetros; y que el movimiento fué muy enérgico y ordenado, y aunque no obtuvo el resultado que se buscaba, se sostuvo el fuego con denuedo durante ocho horas, variándose el repliegue con órden y acierto. A haber contado con 4000 hombres mas, el enemigo hubiera sido desalajado. Los que aun creen que hubo una derrota aquel día, juzgan mal.

Segun personas autorizadas de Oviedo, vándose obteniendo grandes resultados sobre las facciones de aquella provincia, merced á la actividad y buena distribución que á las dos fuerzas del ejército ha dado su gobernador militar el brigadier Muriel; habiendo sido últimamente batidas el día 10 las facciones Milla y Santa Clara por la columna Lopez, que les causó 10 muertos, heridos y varios prisioneros en la Collada de Lanuevas.

Varias señoras han acudido al señor ministro de la Guerra para que les conceda permiso con objeto de asistir á los heridos del Norte.

Hoy ha estado á despedirse del señor ministro de la Guerra el capitán general de Cuba, señor marqués de la Habana.

El señor ministro de la Gobernación se muestra dispuesto á prestar su mas decidido apoyo á la solicitud que varios editores y libreros le presentaron hace pocos días para que se considere al libro, para la cuestión de timbre, como periódico. Se cree que esta pretension tenga un buen resultado.

El brigadier Salamanca ha dado gran número de armas á los pueblos del Priorato, que con tanta insistencia las habian solicitado.

Ha fallecido el señor obispo de Córdoba.

Han llegado á Santander, procedentes de Alemania, seis cañones Plasencia que con los dos que se habian enviado de Madrid, constituyen dos baterías del referido sistema que tan brillantes servicios vienen prestando en la actual campaña.

Ha llegado á Tarragona el brigadier Salamanca con la columna de cazadores de Reus y cuatro carros de armas.

Hace tres días ocurrió un suceso en la carretera de Valencia á Madrid, que ha sembrado el terror en el Llano de Cuarte y pueblos circunvecinos. Desde las cuatro de la tarde se apostaron en el camino cinco hombres con las caras tapadas con pañuelos, pero se cree que habria otros ocultos, y detuvieron, robándoles, cuantos carros bajaban hácia Valencia, en el tricho de las Ampuas á la masia pequeña de Poyo; mientras los carruajes que subian en dirección á Chiva, al ver el espectáculo desde lejos, se refugiaban en las masias y la venta de Poyo, donde no cambian durante la noche.

Dice «El Imparcial.» Un farmacéutico, vecino de Madrid, cuyo nombre no estamos autorizados para revelar, nos escribió ayer tan pronto como leyó «El Imparcial» ofreciendo un botiquín completo para que el profesor de medicina amigo nuestro que se ha prestado á curar á los heridos del ejército del Norte realice de la mejor manera posible su generoso y caritativo deseo; añadiendo que sólo espera el pedido ó las instrucciones de dicho profesor para formar el botiquín de la manera que se le indique.

Escusado nos parece encomiar la importancia de este ofrecimiento, por el cual y en nombre de nuestros hermanos los valientes y sufridos soldados del Norte enviamos las más sinceras gracias á la persona que le ha hecho.

La diputación provincial de Jaen ha

La comisión central de Exposición de nuestro hermano de Sevilla se dirige, con fecha catorce del actual, manifestando que el próximo Abril debe celebrarse en dicha ciudad de Sevilla, una Exhibición de productos Agrícolas, Industriales y de Artes, y que espero la cooperación de nuestra Sociedad para el logro de mi pensamiento, que si bien será solo un preludio de la Exposición que habrá de verificarse en el año próximo, es además un medio eficazísimo de fomentar los intereses materiales de esta provincia. Y con el fin de que tan laudable y útil pensamiento llegue a noticia de los Agricultores, Artistas e Industriales y puedan remitir oportunamente a la Comisión de la referida ciudad de Sevilla los productos que les convengan exponer, se publique en este periódico a los efectos indicados.

Almería 17 de Marzo de 1874.—El Secretario General, Miguel Ruiz de Villanueva.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería

Se anuncia al público la venta de las Minas siguientes: En Sierra Almagrera, término de Cuevas.

Cuatro acciones en el partido de la Mina «San Cayetano», en el barranco Jaroso, el que termina en fin de 1880; linda con el «Cármén», «La Corona» y otras, al precio de 600 rs. accion.

En las Herreras de Cuevas.

Siete acciones de 130 an que se divide la propiedad de la Mina «El Rio de la plata» linda con las Minas «La Matilde» ó «La Rosa» «La Petronila» y «Puerto-Rico»; al precio de 3.500 rs. accion.

En Sierra del Cabo de Gata, término de Nijar.

Seis acciones en propiedad de la Mina en productos «El por sí paga»; linda el «Piquis Miquis» y otras muy conocidas; produce el quintal de mineral mas de 30 onzas de plata y sus criaderos mejoran cada día; al precio de 4.200 rs. vn. cada una.

Acciones en la propiedad del grupo Minero compuesto de tres registros con 17 pertenencias, nombra los «Primavera», «Delicias» y «Oviedo», sito en la boca de Albuja; linda con «Sebastopol», «El Recuerdo», «Catalán», «Carreras», «Manolita», «15 de Mayo» y otras, la mayor parte conocidas por la riqueza que explotan.

En la Sierra de Almería, término Municipal de Huerca.

Acciones de propiedad en las Minas «La vida», «El Pan», «Me gusta», «Memorias ó ensayo», «Republicana», «Encuéntrame», «El Picador» y «La Pastora», sitas todas en el cerro de la Puercra, hoy de las vivoras y sus inmediaciones.

Se vende el registro completo «La Vid», con criadero de mineral plomizo descubierto y mas de 100 metros de labores; consta de 12 pertenencias.

La persona que desee mas pormenores, puede acercarse por esta Agencia, donde se le facilitarán cuantas noticias exija.

Almería 12 de Marzo de 1874.—Ramon Garcia.

CUADRO CRONOLÓGICO

de los Reyes y dominadores de España desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias, arreglado por D. L. M. de Ocaña.

Se halla de venta al precio de cuatro reales en la relacion de este periódico y en casa del autor calle de Sócrates núm. 8.

CAFE DE LOS AMIGOS.

Administracion vieja.

Gran funcion para hoy de Zarzuela y verso.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

ofrecido armar y movilizar por su cuenta el batallon de la reserva de dicha provincia.

El Gobierno ha aceptado tan patriótica oferta.

Leemos en el «Imparcial»

Se nos ha entregado, dentro de su correspondiente estuche, una preciosa petaca de plata sobredorada para cigarrillos puros.

Este donativo venia acompañado de una carta, timbrada con las iniciales M. A. E. N. U. L.,—que bien puede ser un solo nombre propio—y firmada con el pseudónimo «Un poeta pobre.»

La carta, que contiene una quintilla, le hemos guardado dentro de la petaca, para que se entregue una y otra al primer oficial que caiga herido en la brecha» segun dice la quintilla á que aludimos, á cuyo efecto hemos remitido dicha petaca al general en jefe del ejército del Norte.

La suscripción en metálico abierta en el ayuntamiento de Madrid para socorro de los heridos é inutilizados del ejército en la guerra civil, ascendia ayer á veinte y nueve mil docientas setenta y nueve pesetas 25 céntimos.

Los carlistas han impuesto á Tolosa una contribucion de guerra de veinte y cinco mil duros, á cuenta del mes de marzo, además de los «siete mil» de que ya hemos dado noticia anteriormente. No contentos con ese pico, exigen 500 «reales por cada foguera.»

Ayer se recibieron noticias del interior de Bilbao, comunicadas por dos ó tres puntos diversos para asegurar su llegada á Madrid.

Segun dichas noticias, los carlistas habian ya lanzado 1.500 proyectiles sobre la invicta villa, que habian causado algunos destrozos en el caserío. El cuartel situado en la Vieja Bilbao ha sido preciso desalojarlo por su estado ruinoso, y el vecindario habia adoptado el sistema de habitar las plantas bajas de los edificios.

Escasea bastante el metálico, pero aún habia abundancia de víveres, y el espíritu de la poblacion era cada vez más enérgico y levantado.

La poblacion creia que del 15 al 16 forzarían las tropas las líneas carlistas y auxiliarían á la villa.

El viernes se celebró en el despacho del gobernador de Alicante una reunion para constituir la comision provincial de la Cruz Roja.

En Palma de Mallorca han quedado instaladas las juntas de señoras y caballeros para allegar recursos con destino á las atenciones de la guerra.

GACETILLAS.

¡Oh, que buen país!—Del último censo estadístico hecho en Londres, resulta que hay en aquella capital 208.000 muéres mas que hombres.

El papel hombre debe cotizarse á un precio fabuloso. Si las 208.000 inglesas, conocieran sus intereses, deberían venir á Almería, donde hay tanto varon que día y noche corre por esas calles persiguiendo á cuantas llevan faldas.

No haya miedo y añadimos, es decir, pelillos á la mar.

Liquidacion social.—La mujer.—Necesito un vestido negro para la Semana Santa, y una mantilla y un rosario engarzado en oro.

La hija mayor.—Yo tres trajes: dos de paseo y uno de baile.

La idem número 2.—Yo un sombrero y tres pares de botas altas.

La número 3.—Que se me acabe de hacer el ajuar, porque Federico se aburre y yo también.

La número 4.—Si no se me compra el piano ahora mismo, me ceno una caja de fósforos esta noche.

El pollo.—Yo tengo bastante con unos quevedos, unos espólines de plata y un reloj de oro con su leontina.

La criada.—Yo quiero que se me adelanten siete meses de salario por lo que pueda ocurrir, si no, me voy.

El criado.—Como se me ajusten las cuentas de la plaza, y se me diga si sumo bien ó mal, no vuelvo.

El padre, lleno de cólera.—¡Para todas vuestras exigencias hay veinte duros en casa!

El gacettillero.—Este es el caso de la liquidacion social, ó del juicio universal, mejor dicho.

Hoy juéves á la oracion dará principio la solemne novena de Do ores en la Iglesia parroquial de San Pedro, á la que asistirá la Capilla de San José, dirigida por el profesor D. Pedro Orihuela, y varios señores aficionados, discípulos de dicho profesor.

Contestacion oportuna:

—Dígame usted, D. Toribio, ¿en qué libros hay que estudiar para ser cómico?

—Lo único que tiene V. que estudiar es la química.

Los carlistas han entrado otra vez en Olot.

Yo ra vez fueron arrojados de allí. Tuvieron sin embargo el tiempo suficiente para rezar sus oraciones, quemando docenas y un casino.

Los alfonseinos abogan porque todas las clases ayuden al Gobierno á concluir la guerra; como quien dice: —«¡Ha dicho el padre prior que á la huerta, y que trabajen usades.»

Teatro de las Delicias.—Hoy se pondrá en escena la bonita zarzuela en un acto «Nadie se muere hasta que Dios quiere», y la graciosa zarzuela la «Colegiala» en la que tan apañadilla ha sido la primera tipie Srta. Bellido, acompañándola el primer tenor cómico Sr. Garcia (D. Federico) y el primer tenor Sr. Obon. A seguir la se hará la linda comedia de gracioso la «Mosquita muerta.»

El sábado se pondrá en escena el «Tramoya.»

Carta modelo.—Se nos ha remitido la siguiente:

«En la noche del Domingo á las once y media de la noche Juan Gonzalez Natural de Nijar Recibi un gran favor de una vida del se los y caritativo Alcalde de Barrio don Francisco de castro es cames que me qui to del peligro de ser elado y Robado con du ciedo me ami casa asta dejar fue a de peli gro sal de una tberna y á len trar en la calle de sara gosa para caer en la calle de lo R lle catolicos medio un gran de mareo que cay mo tar esta ba algo bebido y que de tui mien do pero alta ora de lano ch trajo dis alse loso Alcal de de Barrio don Francisco de castro mele banto de a que citio y me llebo ami casa a con pa ñado de otro ami sullo tengo se guro que ci no e ubiera presenta do es te señor Alcalde ubiera ama nesito elado Dios pre mie alas buenas atmas»

Noticia curiosa.—Un periódico de Londres, el D. y. y Telegraph, publica una noticia que no puede menos de excitar la mas viva curiosidad entre los orientalistas. El Doctor Baka habia descubierto segun ella, el verdadero monte Sinai. El sabio viajero se hallaba convencido de que la tradicion se habia equivocado fijando la posicion del Sagrado monte al Sur de la Peninsula que, formando una prolongacion de la Patentina se interna en el mar rojo y esta limitada á un lado por este mar y al otro por el golfo de Akaka.

El mismo Dr. Baka habia emitido ya la oposicion de que el monte Sinai era un volcan, lo que, segun el, explicaba la causa de los relampagos y truenos, y de la profunda oscuridad que hizo tambalar á los Israelitas.

Y para esclarecer esta opinion y ponerla fuera de duda, emprendió una nueva expedicion en el mes de Diciembre último, para lo cual el Viray de Egipto puso un vapor á su disposicion; y acompañado del geólogo M. Milnes, el Doctor Baka marchó á Akaka y comenzó sus exploraciones. Estas exploraciones, á juzgar por un telegrama del referido Doctor, han tenido un resultado satisfactorio, pues segun dicho telegrama el verdadero Sinai no se halla absolutamente en la Peninsula, sino á una jornada precisamente al N. E. de Akaka y por consiguiente á cien millas de distancia próximamente del parage donde hasta ahora han hecho sus peregrinaciones los cristianos de todo el mundo.

La montaña que ha reconocido y fijado el Doctor Baka como el verdadero monte Sinai se llama por los arabes Jewel el Nus ó sea la montaña de la Luz.

Aunque rable.—El pobre gacettillero, ya de grado ya por fuerza, como se halla entre mujeres, ha de decir que son bellas, aunque tengan mas barrugas que patata malagueña; que es su pé como un vizcacho aunque tenga cuarta y media; que es su rostro nieve pura—por unas que sea muy en-

gra; que su cintura flexible—le entontecen y le maraa; que sus ojos son dos soles, aunque sean candilejas, que su nariz, tal vez trompa, es una nariz perfecta; que tiene mucho talento, aunque muy negra la sea; que, voto al chapiro verde con tanta exigencia—los pobres gacettilleros—estamos hechos babcas.—Nada, de aquí en adelante—he de decir que las bellas—son tan solo regulares,—horribles las pasaderas, y como esos demonios—las que realmente son feas.

Mas no me creais, muchachas, porque os llamaré aunque mienta—las bonitas divinas,—bellísimas á las feas.

La cuna.—Para ir de este mundo al otro,—atravesamos un ma;—tal vez por eso la cuna,—forma de barca la dan.

Oye niña.—En tu escalera mañana—he de poner un tetereo—con seis palabras que digan:—por aquí se sube al cielo.

Persiguiendo vá el resguardo,—un contrabando de sal,—escóndete, vida mia, —que si no te prenderan.

Tabaco.—Los cigarros que se venden—al pobre consumidor,—salen malos si se encienden;—y si no arden peor:—los empresarios lo entienden:—¡libralos de mal, Señor!

COMISION DE ABASTOS.

Pan decomisado hoy 188 hogazas.

Distribucion.

Monjas.	12
Pobros de San Vicente de Paul.	40
Repartido á los pobres.	136
Igual.....	188

Almería 16 de Marzo de 1874.—El Presidente, Enrique Martinez.

Santo del día.

Jueves 19.—San José.
Sale el sol á las 6'9 de la mañana.
Pónese á las 6'8 tarde.
Sale la luna á las 4'47 m.

Efemérides.

1871. Llega á Madrid la Reina Maria Victoria, princesa de la Cisterna.

Registro civil.

Inscripciones del día 15 de Marzo.

Casados.	0
Nacidos.—Varones.	2
Id.—Hembras.	0
Fallecidos.—Hombres.	3
Id.—Mujeres.	4
Id.—Parvulos.	2

Alcaldía.—Arbitros Municipales.

Recaudado en el día 18.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	146	20
Id. del Puerto.	233	95
Id. de la Vega.	91	97
Total.	472	12

Almería 18 de Marzo de 1874.—Barroeta.

PRECIOS DEL MERCADO.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 26 id.—Arroz moreno á 7 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos á 4 id.—Id. Garbanzas á 6 idem.—Habichuelas de la tierra á 6 id.—Del Pinet á 8 id.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 18 id.—Id. terciada á 16 id.—Id. morena á 14 id.—Manteca á 68 id.—Jabón de 12 á 14 id.—Bacalao á 16 id.

PRECIOS DE MERCADO.

Harina de primera de 18 á 20 reales. arroba.—Idem del pais de 16 á 16 1/2.—Arroz de 20 á 22 rs. arroba.—Azúcar de 4 á 58.—Bacalao de 40 á 42.—Habichuelas de 16 á 20.—Jabon de 32 á 38.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 100 rs. quintal.—Id. de segunda, á 96 id.—Albayalde de primera, á 170 id.—Id. de segunda, á 130 idem.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta linea.
Los no suscritores, al doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

GRANDE ÉXITO EN PARÍS
VELOUTINE CHLES FAY
POLVO DE ALMOZ ESPECIAL PREPARADO CON RISMUTO
PAR ALPARRALE, LA VIBRELLA Y ABERNEMF
De la casa francesa y transparente. — 5 fr. la caja completa con bote en París.
En España, 25 fr. — INVENTOR CHARLES FAY, pintor, 9, rue de la Paix, PARÍS.
En cada caja hay una sobria sobre el uso de la VELOUTINE.
La Agencia Franco-Española, 24, calle del Sur en Madrid, vende las cajas.

En Almería, Gomez Tavelara.—Sr. Abad.

INSTRUMENTOS

matemáticos, topográficos, geoséticos, de óptica, física, para minas etc. efectos de delineación, dibujo y escritorio.

Gran almacén de Recartes en Madrid Loba 8, en el que encontrarán las personas de ciencia los instrumentos científicos y objetos de última perfección tanto nacionales como extranjeros. Es un establecimiento que se recomienda por sí mismo y que hace honor en su clase á la capital en que se halla.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginación que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como descripciones en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

GAMISERIA.

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Príncipe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su dirección.

SE LOGRÓ LA OCASION.

En el establecimiento de D. Francisco Gonzalez Zapata, Glorieta de San Pedro, se ha recibido una gran partida de garbanzos de Alfarfate, por cuenta de su dueño, á precio de 40 rs. arroba y 14 cuartos por libra. Otros de la misma partida á ocho cuartos libra y 22 rs. arroba. También tiene, otra partida por cuenta

del mismo de latas de pimientos de la Rioja, á 3 rs. y medio lata de las grandes.

MODAS.

En la redacción de este periódico se admiten suscripciones á los periódicos siguientes:

Illustrateur des Dames.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.ª id. un año id. 30 —3. id. un año id. 91.—1. idem. un año id. 84.

Elegance Parisienne.

1.ª edición 6 meses reales vn. 62.
—Un año id. 110.—2.ª id. 6 meses id. 120.—Un año id. 240.

Modes Paris.

1.ª edición 6 meses reales vn. 80.
—Un año id. 150.—2.ª id. 6 meses id. 40.—Un año id. 76.

Se suscribe en la redacción de LA CRÓNICA.

EL AGUILA

Camblería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Se acaba de recibir el magnífico surtido de guantes de cabritillo, cabrito, piel de Suecia de Ante para montar, seda é hilo propios para la oficialidad, siendo todos de los del país y del extranjero é igualmente un depósito de cuellos, puños, camisas, calzoncillos, géneros de punto y demás artículos á que se dedican, con iguales precios á los de las principales fabricas.

CASA DE COMIDAS.

Francisco Tortosa, dueño del antiguo y acreditado establecimiento de casa comidas, trasladado éste con notable variación á la calle Empedrada (hoy del Cid.) donde ofrece servir á sus constantes fideles recedores, con el celo, equidad, asco y puntualidad que le distingue.

AVISO.

Se ha recibido en el establecimiento de D. Juan Gallart, una partida de manteca de puercos derratada como igualmente ginebra y aguardiente de ojen.

LA CRONICA MERIDIONAL.

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

BASES Y PRECIOS DE SUSCRICION.

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París A. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de pildoras HolloWay 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden, en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dade satisfaccion.
M. S.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo; del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caídas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina de eficazísimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.
El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas.
Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor. Seirep.—Union 9 3.

LA UNION

SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—18 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 salarios pagados, importantes 41.250,000 reales.
Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm. 7

PLANTAS Y ARBOLES FRUTALES.

Juan Gimenez Martinez, dueño del «Depósito de Plantas» situado en la Puerta del Sol de esta capital, que hace algunos años viene surtiendo de frutales, arbustos y plantas de Recreo á los aficionados, les ofrece en el presente una nueva colección de las plantas antedichas, traidas tanto de los mejores jardines de España como de algunos establecimientos de París.

Siendo molesto anunciar con sus nombres las plantas que poseo, me limito á los mas útiles y modernos.

FRUTALES.

- De 40 clases de Peras, enanos y de talle alto.
- De 20 á 30 de Albarricoques.
- De 20 á 30 de Ciruelos.
- De 15 á 30 de Melocotoneros.
- De 20 á 30 de Manzanos enanos y de talle alto.
- De 8 á 30 de Cerezos.

Grandes de Jativa y sin plion.—Palmeras hembras de Elche.—Naranjos, limoneras y naranjos manjarinas, todos injertos en pie de limera.

ARBUSTOS Y PLANTAS DE RECREO.

De 10 clases la enana los. — De 3 á 30 de Magnolias.—Júpiter.—Camelias.—Rivadenleas.—Arboles.—Cinorarias.—Hibiscos de 4 clases.—Hortensias.—Rosales de varias clases.—Clavos de diez y nueve clases y algunos de otros colores.—Láminas para las jardinerías de patio.—Alpídistas.—Macetonos de Aureolas para patio.